

Elijah Muhammad.

gunas de las máximas de Elijah Muhammad eran especialmente celebradas por las comunidades negras: el conocimiento de sí mismo es de una importancia vital, el trabajo para uno mismo es esencial; el hombre blanco es la encarnación del mal, el hombre negro es de carácter supremo y está aherrojado precisamente por miedo a su superioridad... Elijah Muhammad fue quiseñando sus preceptos en libros, en un periódico—«Muhammad Speaks»— y en sus predicaciones, que se fueron haciendo cada vez más raras. Enfermo de asma y de bronquitis, le era difícil forzar la voz. La enfermedad le hizo trasladarse de Chicago hasta Phoenix (Arizona), pero no le impidió que continuase manifestando su espíritu emprendedor.

Tuvo, a su vez, un discípulo: Malcom X. Su voz llegaba donde no alcanzaba la de Elijah Muhammad. Fue más duro, más fanático. Precisamente ello produjo el primer cisma en la escuela negra islámica. Malcom X decidió en 1964 separarse de la base religiosa y fundar su propia secta, a la que dio el carácter político que echaba de menos en la línea de su maestro. Malcom X fue asesinado año y medio después.

Mientras, la secta de Muhammad fue creciendo, favorecida por las nuevas leyes de derechos civiles. Y siempre con un punto de vista de fundador de comunidades al mismo tiempo que de religión. Creó un Banco negro de alcance nacional; fundó escuelas orientadas a la educación coránica, pero siempre teniendo en cuenta las circunstancias vitales de los negros de Estados Unidos; una editorial, que publica hoy la mayor parte de revistas, periódicos y libros de los negros. Las granjas islámicas tienen una producción considerable que se distribuye y se vende por el país mediante una red propia de transportes —desde camiones a aviones y barcos— y con la que

se abastecen las cocinas de los restaurantes islámicos negros, cuyos adherentes siguen los preceptos de Mahoma en materia de
alimentación —proscripción de
la carne de cerdo y del alcohol—
y los grandes almacenes que se
extienden por el país.

y los grandes almacenes que se extienden por el país...

La idea de establecer la nación islámica negra en alguna región de los Estados Unidos no es propia de Elijah Muhammad, para quien el ámbito del negro es todo el país, sino de Malcom X. Muhammad no la combatió, pero tampoco la siguió. Su tarea principal fue la de dar una base económica a la secta y engrandecerla lo más posible. Consiguió las dos cosas: hoy es una de las religiones más extendidas del país, sus negocios se consideran florecientes y son estrictamente

cooperativos —sus propiedades se calculaban hace un año en unos 60 millones de dólares; su cifra de negocio es por consiguiente muy superior—, y entre sus adeptos se encuentran algunas de las figuras más importantes del mundo negro. Entre ellas, el boxeador Cassius Clay, que en la religión islámica ha adoptado el nombre de Moahmmed Alí, y que fue convertido personalmente por Elijah Muhammad.

que fue convertido personalmente por Elijah Muhammad.

El profeta acaba de morir. Elijah Muhammad, que tenía setenta y siete años nació en 1897—, había sido llevado a un hospital de Chicago, donde ha fallecido el 25 de febrero, y ha sido enterrado con las preces y los ritos de la religión que profesó y exaltó durante treinta y un años, desde su conversión en Detroit.

CAMBOYA

Una tragedia

esperadamente al Congreso que habilite créditos para «salvar a Camboya». Si su predecesor, Nixon, no hubiese tenido previamente la idea de salvar ese desgraciado país, no se produciría la situación actual. Nixon y el Pentágono se equivocaron tragicamente en sus cálculos: creyeron que la guerra de Vietnam podría acabarse si se desalojaban las bases guerrilleras de Cambo-

ya. Se procedió a un cambio de régimen, sustituyendo el del príncipe neutralista Norodom Sihanuk por el del general Lon Nol, que ha resultado un gran creador de corrupción, y se procedió a la invasión del país. Las bases y los «santuarios» comunistas que esperaban encontrarse allí no aparecieron nunca. Pero comenzaron a formarse guerrillas para combatir la invasión de sudvietnamitas y de «asesores» de los

Estados Unidos, y una reacción contra las matanzas perpetradas y contra la corrupción de Lon Nol y sus acólitos. Esa resistencia ha ido progresando hasta convertirse en un verdadero ejército, y hoy está cercada la capital del país, Pnom Penh, que quizá haya caído cuando estas líneas lleguen al lector. Ya está ocupado el aeropuerto, y se ha roto así el puente aéreo que suministraba arroz y medicamentos para la población cercada. La operación de 1970 está dando ahora sus sangrientos frutos. Cinco años de tragedia y veintícinco años de inestabilidad. Porque, efectivamente, Nixon podía argüir que Camboya era una sólida retaguardia del Vietcong; pero sin la expedición previa de los Estados Unidos a Vietnam y sin la violación de los acuerdos de Ginebra que hubiesen permitido unas elecciones libres y un régimen representativo de las mayorias en Vietnam, ni éste hubiese sido inclinado al comunismo ni Camboya hubiese perdido su neutralidad. Los errores se encadenan y la sangre también.

y la sangre también.

El drama estalla en que los 222 millones de dólares que Ford pide al Congreso no acallarán la guerra ni siquiera servirán para imponer una «pax americana» o para sostener al alcanzado gobierno de Lon Nol; sólo servirían, si fuesen votados, para prolongar la guerra y las matanzas, y para aumentar la desgracia de las poblaciones del país. Para retrasar una solución que es va ineuitable.

una solución que es ya inevitable.
Pero la alternativa es, para los
Estados Unidos, perder Camboya
y poner en mayor riesgo aún del



La caída de Lon Noi supone la victoria del «Khmer Rojo» y la posibilidad de extensión en forma de mancha de aceite de una forma de comunismo sobre toda la península de Indochina. En la foto, la Policía patrulla las calles de Phom Penh tras el ataque llevado a cabo por un grupo de estudiantes contra el Mercado Olímpico.

que está al Gobierno de Vietnam del Sur. El verdadero fondo de esta alternativa no se ve con claridad. Es evidente que la caída de Lon Nol supone la victoria inmediata del «Khmer Rojo» y la posibilidad de extensión en forma de mancha de aceite de una forma de comunismo sobre toda la península de Indochina. ¿Qué comunismo? Algunos conocedores profundos del país -los países- y de la situación estiman que puede ser un «nacional comunismo» ajeno a Pekín y ajeno incluso al príncipe Norodom -refugiado en Pekín-, pero también ajeno a la URSS. Aunque con la fuerza necesaria para subsumir en un mismo régimen a los pueblos vecinos -Laos, Thailandia-, deshaciendo así el antiguo mosaico de razas y formas de gobierno que fueron tan útiles a los colonizadores como las divisiones en naciones y tribus del Oriente árabe. El punto de vista oficial de Washington es el de que una Indochina así no sería un bastión contra China, como pretenden los expertos -creen que su enemistad milenaria por China y su desenvol-vimiento independiente darian esa forma de comunismo-, sino, al revés, una posibilidad de extensión china hacia el Sudeste. Está muy en lo posible. Desde un punto de vista humano, este tipo de régimen no podría ser nunca peor que las dictaduras de sangre y cuchillo, de corrupción y crimen, que se han visto sostenidas e instauradas por el «mundo libre». Sobre todo no se ve ya la posibilidad de alternativa. Los ejércitos están derrotados y la población civil, exhausta y sin moral: arrojar nuevas armas y municiones sólo puede aumentar la mortandad y los sufrimientos de todos por unos meses, tal vez incluso por algún año.

La solución de enviar de nuevo un cuerpo expedicionario a Camboya no deja de estar considerada por la Casa Blanca, pero eso sería entrar de nuevo en la pesadilla sin fin de Vietnam; ocasionaría una nueva ruptura de la sociedad americana y supondría el fin definitivo de Ford y del partido republicano. En ningún caso la toleraría el Congreso, y si Ford, Kissinger v el Pentágono la llevaran a cabo por cualquiera de los subterfugios legales que les permitan pasarse de la aprobación de la Cámara y el Senado, la desmoralización de los Estados Unidos aumentaría hasta límites insospechados, probablemente mayores que los ocasionados por la intervención en Vietnam.

También Vietnam del Sur pi-

de más créditos y más armas: trescientos millones de dólares para este año fiscal, 2.600 millones para los dos años inmediatos. Las especulaciones en los medios congresistas de Washington sobre estos créditos que se niegan por ahora a conceder son similares a las que se hacen sobre Camboya: que no se hará más que retrasar el fin y que todo debía emplearse mejor en

buscar una paz justa y ayudar a los pueblos de Indochina a construir esa paz sobre un modelo democrático estable. Según el GRP -el Gobierno Provisional de Vietnam del Sur-, los Estados Unidos tienen todavía en Vietnam 26.000 hombres «disfrazados»; es decir, ocupando aparentemente puestos civiles o diplomáticos, pero en realidad dirigiendo la lucha.

ARABIA SAUDI R.A. YEMEN SANAA Mar Rojo R.D.P. YEMEN Moka ADEN ETIOPIA O. Indico T. F. A.I.

Yemen del Norte no ha encontrado la estabilidad, aunque se dio fin, hace unos años, a la cruel e interminable guerra entre republicanos y realistas.

R. A. YEMEN

Giro a la saudí

La República Arabe del Yemen parece estar condenada a per-manecer en la órbita saudí. Faisal está decidido a no perder esta baza, tan larga y costosamente jugada. Ahora, el coronel Ibrahim Al Hama-

dy, jefe del Consejo del Mando, ha relevado de sus funciones al primer ministro, El Ayni, considerado como izquierdista y antiguo miembro del Baas yemeni.

En su lugar ha sido encargado de

formar Gobierno Abdel Ghani, go-bernador de la Banca Central y uno de los más fieles colaboradores de Hassan El Amri, antiguo jefe de Gobierno y el más firme puntal prosaudi en el Yemen posterior a la guerra civil. El cambio de Gobierno se ha realizado pocos días después de la vuelta del exilio de El Amri. Ganan los «duros», partidarios de las relaciones estrechas con la Arabia Saudí y enemigos de un entendimiento con el Yemen del

Yemen del Norte no ha encontrado la estabilidad aunque se dio fin hace algunos años a la cruel e interminable guerra entre republicanos y realistas. Esta guerra, iniciada a raíz del derrocamiento, en 1962, de la monarquía feudal reinante, se convirtió, más que en un enfrentamiento fratricida, en la lucha entre el panarabismo violento de Nasser y la oposición a su extensión de los Regimenes conservadores árabes, principalmente el saudí. De este conflicto, resuelto con el debilitamiento militar egipcio y la muerte del Raïs, pareció desprenderse un cierto avance político de la república convenida entre los dos bandos.

El hecho cierto fue, sin embargo, que los golpes y contragolpes se sucedieron hasta la presidencia del cadí El Iryani, que actuó de catalizador de las tensiones internas y las influencias exteriores. En junio de 1974, esta experiencia difícil se rompió, con la toma del poder por el coronel Al Hamady, que hizo pen-sar en un posible giro hacia un Régimen progresista.

El Consejo de Mando Militar intentó impulsar el juego político constitucional, el Parlamento y la entrada de civiles en el mismo. Al tiempo empezó a insistirse entre los jóvenes oficiales en la continuación de las conversaciones con la República Democrática y Popular de Yemen del Sur, buscando la unidad (principio pactado en 1973). Faisal se inquietó, máxime cuando al otro lado del mar Rojo caía la monarquía imperial del Negus, y presionó. Arabia Saudí no puede consentir la extensión del Régimen progresista de Yemen del Sur en el borde meridional de la plataforma arábiga. Hay que tener en cuenta que tanto en Omán (donde las guerrillas están «vietnamizando» el Dhofar) como en algunos Emiratos del Golfo, el auge del sentimiento panarabista y el conservadurismo de los jeques están llevando a situaciones de pregolpe, que en cualquier momento pueden cristalizar.

Permanece la división ideológica del país con las tensiones al rojo vivo. Yemen del Norte constituye otro de los numerosos puntos de fricción y peligro en el Medio Oriente. Todavía no se ha encontrado una solución política que mejore el estado económico y cultural del país.

Para Faisal, ni Omán ni Yemen del Norte pueden salirse de su estrategia regional. Sería el principio del fin. P. COSTA MORATA.